

y privados. Una ley del 26 diciembre prorroga hasta el 30 de junio de 1878 el curso legal de los billetes de los seis Bancos de emisión. — En la discusión del presupuesto de 1878, una orden del día desfavorable al ministro del Interior, Nicotera, da lugar á la dimisión del gabinete (14 diciembre). Se reconstituye (20 diciembre) con el mismo jefe Depretis, que esta vez se encarga de Negocios extranjeros; Crispi será ministro del Interior, Magliani de Hacienda, Mancini queda en Justicia, y Coppino en Instrucción pública. La creación de un ministerio especial del Tesoro no durará mas que tres meses; la separación del ministerio de Agricultura del de Industria y Comercio no subsistirá mas de un año.

Portugal. — Nuevos aranceles de aduanas de Mozambique y de Guinea para favorecer el desarrollo comercial. — El censo decenal del 31 diciembre de 1877 da 4,745,124 habitantes, comprendidos los de las islas Azores y Madera. Lisboa cuenta con 233,389, y Oporto 108,346; despues de estas figuran ciudades de 20, 19 y 17 mil almas, como Funchal, Braga, Coimbra, etc.

Rusia. — A causa de la guerra empeñada con los turcos, un ukase del 24 de mayo fija las reglas del derecho de gentes, que las autoridades militares y civiles deben observar respecto al enemigo y á los neutrales: es la primera aplicación de los principios enunciados en la declaración de la conferencia internacional de Bruselas en 1874. — Un ukase del 26 marzo aplicó á las ciudades de las provincias bálticas, donde la administración conservaba todavía un carácter feudal, la ley sobre organización urbana del 16 mayo de 1870. — El Senado que dirige se reconstituye, conservándose como tribunal único de casación. — En Finlandia, los Estados quinqueales celebran una legislatura de un año, hasta enero de 1878: algunas de las resoluciones adoptadas que se apartan de las disposiciones del soberano no se sancionarán.

Suiza. — Tres leyes federales votadas á fin de marzo, á las que se hace oposición legal segun la Constitución de 1874, se someten á la votación popular el 26 de octubre: solamente se mantiene una, por una escasa mayoría, la que regula el trabajo en las fábricas: las otras dos, quedando en minoría, desaparecen; una de ellas determinaba en qué condiciones los ciudadanos suizos pueden abandonar su domicilio de origen sin perder sus derechos políticos; y la otra se refería al impuesto anual de exención del servicio militar que debía exigirse á los que, por efecto de achacos, no pudieran incorporarse al ejército ó á los servicios auxiliares.

Turquía y las potencias europeas. — Las proposiciones presentadas á la Puerta en nombre de las seis potencias en la conferencia de Constantinopla, á fines de diciembre, para ensanchar la Ser-

via y el Montenegro, constituir autónomas la Bosnia, la Herzegovina y la Bulgaria, hacerlas ocupar durante algun tiempo por las tropas que designaren, y someter las reformas prometidas por el gobierno otomano en sus provincias al examen de una comisión internacional, son rechazadas en virtud del parecer de un gran consejo compuesto de musulmanes, de representantes de las diversas comunidades cristianas y de funcionarios no musulmanes. La conferencia termina el 30 de enero por una alocución amanzadora del general Ignatieff. Una circular de Riesca, del 1.º de febrero, manifiesta su resolución de obtener por las armas, sola en caso necesario, las garantías reclamadas de los turcos en nombre de Europa por las poblaciones cristianas; reúne sus tropas en la frontera de Besarabia. En Inglaterra, el gabinete de lord Beaconsfield y la oposición vacilan en poner de nuevo á discusión la integridad del Imperio otomano. Transcurren aun cerca de tres meses de negociaciones, por una parte, de la Puerta con Servia y el Montenegro, á fin de inducirlos á firmar una paz separada; y por otra con todas las potencias, entre ellas el general Ignatieff, que va de una corte á otra y trata con la Puerta para hacerle aceptar un protocolo firmado en Londres el 30 de marzo. Turquía rehusa la intervención de Europa, y no quiere desarmar si la Rusia no hace otro tanto. Manifiesto de guerra del czar, el 24 de abril. — Francia é Italia quieren desentenderse; Alemania aprueba explícitamente á Rusia, y en Viena se quiere aprovechar de la conflagración del Oriente europeo; pero en Budapesth se teme el desarrollo de la nación eslava. Inglaterra sienta tres condiciones respecto á los rusos para mantenerse neutral: el mantenimiento de la integridad y la independencia de Egipto; la neutralización del Canal de Suez, camino de las Indias, lo cual pide la Compañía universal del Canal, y la no ocupación ni aun siquiera temporal de Constantinopla. Teme tambien que la cuestión de los Estrechos, en el caso de someterse á un Congreso europeo, se resuelva en beneficio de la marina de guerra rusa; pero se darán á Inglaterra seguridades sobre este particular por un despacho ruso del 8 de junio. — Las hostilidades comienzan en mayo, casi al mismo tiempo en el Danubio y en Armenia. Habiendo sido bombardeada por los turcos Kalafat, una de las ciudades de Rumania, esta les declara la guerra (14 mayo) y se proclama independiente; su ejército será un ala del de los rusos. El príncipe de Servia, Milano, sigue cediendo al partido de la guerra; el Montenegro entra en la lucha; los búlgaros toman parte en la guerra, y Grecia quisiera ser llamada á ella. Los turcos han de hacer frente por todas partes á la vez. — Los esfuerzos de los rusos producen poco

resultado al principio en Armenia bajo la dirección del general Melikoff (mayo-julio), á quien Mukhtar-Bajá mantiene en jaque delante de Kars, y que trata de abrirse paso por el camino de Erzerum. Progresos imponentes en la región danubiana, en tres semanas, desde fines de junio hasta 15 de julio; las ciudades del Danubio, incluso Tirnova, antigua capital de Bulgaria, son ocupadas casi sin combate; los búlgaros se vengan en los musulmanes de las crueldades cometidas por los hachi-buzucks en 1876, y el príncipe de Tcherkoskoff, nombrado gobernador del país, procede como si estuviera separado ya del Imperio turco. La segunda línea defensiva de los turcos, que es la cordillera de los Balkanes, no está defendida; y el 15 de julio, los rusos se hallan al Sur de ella, en Jeni-Sagra, á corta distancia de Andrinópolis. Profunda emoción en Constantinopla, donde se habla de trasladar al Asia la residencia del Imperio. Por las vías diplomáticas, Austria é Inglaterra, á quienes inquieta la marcha de los rusos, tratan de contenerlos; los ingleses envían una escuadra á la bahía de Besika (Tenedos) y refuerzan sus guarniciones del Mediterráneo. Entusiasmo de los turcos por la guerra santa, con otro general en jefe del ejército de los Balkanes, con otros ministros de la Guerra y de Negocios extranjeros. Vuelven á tomar la ofensiva al Norte y al Sur de los Balkanes, y se batan con encarnizamiento y buen éxito durante dos días (31 julio y 1.º agosto) en Plewna, al Sur de Nicópolis, y en Jeni-Sagra. Pero los rusos conservan sus posiciones en el Danubio, y su general Gurko sabe defender, batiéndose durante diez días, el desfiladero de los Schipka en los Balkanes, entre Galrowa y Kezanlyk. El czar da orden de movilizar la guardia y las divisiones de línea, y poner sobre las armas 180.000 hombres de la primera reserva de la milicia, y 50.000 rumanos concurren á emprender de nuevo la campaña en setiembre. Ni aun la llegada del defensor de Sebastopol, Tottleben, que tiene sobre las tropas mas autoridad que los grandes duques y los generales, divididos entre sí, basta para hacer retroceder á Osman-Bajá, que se fortifica en Plewna. La diplomacia alemana y austriaca se inquietan por el resultado de esta guerra; los cancilleres Bismarck y Andrassy celebran una entrevista en Salzburgo (20 setiembre). A mediados de octubre, los triunfos de los rusos se acentúan en Armenia; Loris-Melikoff presenta batalla á Mukhtar-Bajá, le envuelve y obliga á la mitad de su ejército á rendirse; el general turco se repliega sobre Kars. Esta plaza es tomada por asalto al cabo de un mes, y otra vez queda abierto el camino de Erzerum (noviembre). En Bulgaria, despues de cuatro meses de heroica resistencia en Plewna, Osman-Bajá,

viendo cortadas sus comunicaciones, hace una salida, conduciéndose como un héroe, pero es herido y cae prisionero, y Plewna capitula (10 diciembre). — Rumania, con su parlamento abierto el 15 de noviembre, ha proclamado su independencia. — Turquía, que ha perdido con sus dos grandes ejércitos y su mejor general la confianza que le sostenía en aquella lucha por su existencia, invoca la mediación de las potencias de Europa, proponiendo como base el restablecimiento del *statu quo*, y prometiendo la ejecución de las reformas por tanto tiempo reclamadas. Austria é Inglaterra manifiestan, por sus preparativos militares, la intención de refrenar la ambición de Rusia; Rusia decide á Alemania á mantenerse apartada, dejándola á ella sola frente á Turquía.

1878

Alemania y Prusia. — La Legislatura del Landtag prusiano, abierta el 21 de octubre de 1877, continúa hasta el 30 de marzo; la del Reichstag dura desde el 6 de febrero al 24 de mayo. Largos y ardientes debates en el Reichstag sobre la proposición presentada por Bismarck para que una ley le permita delegar sus poderes de canciller del Imperio en uno ó varios sustitutos, aunque sea de un modo permanente, con lo cual se crearían otros tantos ministros para formar consejo responsable al Reichstag; es combatida por los partidarios del federalismo, que temen la disminución de las atribuciones del Consejo federal en provecho del poder central; y tambien la combaten los jefes del centro ultramontano. Al fin se vota la ley del 17 de marzo, y concede al canciller la facultad de reservarse, aun durante su reemplazo, todos los asuntos administrativos. — En Prusia, una ley del 13 de abril crea un puesto de vicepresidente del consejo sin departamento ministerial del que se encarga en 29 de mayo al conde de Stolberg-Wernigerode. La Cámara de diputados ha rechazado la creación de un ministerio especial de los caminos de hierro. Una ley del 19 de febrero proporciona medios represivos á los comisarios encargados de la administración de los obispos católicos vacantes. En la provincia de Schleswig-Holstein se regula la organización de la Iglesia protestante, como lo estuvo en 1874 y 1876 en las antiguas provincias (ley del 6 abril). Se lleva á Prusia la organización judicial del Imperio por las leyes del 4 de marzo y del 24 de abril; las atribuciones de los tribunales de apelación se confieren en parte á los del distrito; y por otro lado se aumenta la competencia de los tribunales de balija; no hay mas que trece tribunales superiores, uno por provincia, excepto la de Hesse, que tendrá dos, en Cassel y Francfort, en vez de los 17 de la última organización; el tribunal superior de Berlin

tendrá una competencia excepcional, y se prescribe la aplicación del Código alemán. — Para cubrir el déficit del presupuesto del Imperio, que es de 28 millones de marcos (33 millones de pesetas), el canciller ha propuesto en el Reichstag (febrero), en vez de aumentar la contribución de matrícula que cada Estado del Imperio entrega al Tesoro imperial, establecer impuestos indirectos sobre los naipes, el tabaco, los valores y operaciones financieras por medio de timbre; y tambien quisiera el monopolio del tabaco como en Francia. El partido liberal nacional no se muestra favorable, y el canciller no obtiene esta vez mas que el impuesto sobre los naipes (ley del 3 julio). Una ley del 17 de julio modifica la ley orgánica sobre la industria, instituye nuevas garantías contra las violaciones del contrato entre el patron y el obrero; organiza el aprendizaje y regula el trabajo de los jóvenes. — En Berlin, en la avenida de los Tilos (13 mayo), atentado contra la persona del emperador por un obrero Heodil, que no le alcanza. Viva emoción en Alemania y en toda Europa. La inspiración del crimen se atribuye á las doctrinas y á los manejos de los socialistas. El canciller presenta al Consejo federal un proyecto de ley para reprimir por procedimientos de policía mas bien que de justicia los excesos resultantes de las tendencias socialistas que se manifiestan en los escritos ó reuniones, y para castigar toda palabra y todo escrito que pueda minar el orden existente. El Consejo federal le modifica: el Reichstag, en vista del carácter arbitrario de las medidas propuestas, que conducen á la confiscación de toda libertad de reunión y de la prensa, desecha por 251 votos contra 57 el primer artículo; el gobierno le retira. El asesino sufre la pena capital. — Nuevo atentado en el mismo sitio (2 junio) por el Dr. Nobiling; el emperador es herido de dos balazos, y de bastante gravedad, en el rostro y en el brazo, y su salud se halla tan quebrantada que debe confiar durante algunas semanas al príncipe imperial la dirección suprema de los asuntos. El partido socialista rechaza toda solidaridad con el asesino, sin renegar por eso de su objeto y de sus esperanzas de obtener reformas. Los liberales nacionales se muestran esta vez despues que á votar toda ley extraordinaria que se crea útil para la seguridad del país y de la dinastía. El canciller prefiere dirigirse á un Parlamento renovado por elección para obtener, no solamente leyes especiales contra los socialistas, sino tambien para hacer que prevalezcan los derechos de la corona contra los partidarios del particularismo, y conseguir que se adopte un sistema de impuestos indirectos. El 11 de junio es disuelto el Reichstag; las elecciones que se verifican (28 julio y 5 de agosto) despues

de el Congreso europeo reunido en Berlin del 13 de junio al 13 de julio, bajo la presidencia del canciller, ha terminado sus sesiones, dan al gobierno y á su candidatura oficial el apoyo que necesita. Las dos fracciones conservadoras dispuestas á prestar su apoyo al programa social político y financiero del canciller ganan algunos puestos, que los socialistas, los progresistas y los nacionales liberales pierden; el canciller parece dispuesto á buscar como apoyo el concurso del partido católico ó del centro. Hallándose en las aguas de Kissingen en Baviera, conferencia con el nuncio Monseñor Masella. — En una breve legislatura reunida desde el 9 de setiembre al 20 de octubre, no pide mas que la ley de excepción contra los socialistas, en la cual se adoptan medidas mas rigurosas y arbitrarias que en el proyecto de mayo; cada gobierno podrá establecer un pequeño estado de sitio, y la policía tendrá el derecho de expulsión. En la discusión, el centro católico y los progresistas se declaran en contra. Uno de los diputados socialistas recuerda las promesas que de 1862 á 1864 habia hecho Bismarck á su partido. El canciller se atrae á los nacionales liberales por su jefe Bennigsen; se resigna á que la ley que él queria fuese permanente no seamas que para dos años y medio. La ley, votada el 17 octubre, se promulga el 21, al día siguiente de terminarse las sesiones. Se aplica inmediatamente. El 23 octubre, las órdenes de la policía suprimen dos diarios de los socialistas, *La Prensa libre* en Berlin, y *El Diario del Pueblo* en Dresde; se disuelven cuatro asociaciones obreras, y se prohíbe la venta de libros y folletos socialistas. Este partido, por consejo de su comité central electoral, queda disuelto, y no hay ya entre sus hombres ningun lazo aparente; pero permanecen unidos por jefes designados en secreto. Su acción se manifiesta en las elecciones municipales de Mannheim (noviembre), donde hacen triunfar á todos sus candidatos. El estado de sitio se proclama para todo el Imperio (noviembre) al saberse que los socialistas, los internacionales y los nihilistas de Rusia se conciertan para cometer atentados contra los soberanos como los han cometido en Prusia, en España y en Italia. — En la nueva legislatura del Landtag prusiano, abierta el 19 de noviembre y que durará hasta el 21 de febrero de 1879, un diputado del centro católico pide en vano que no se aplique una de las leyes de mayo de 1873 referente á la expulsión de las órdenes religiosas dedicadas á la enseñanza. — En Alsacia-Lorena se aplica el régimen de la ley del 2 de mayo de 1877: las leyes que la legación provincial, con pocos elementos independientes, votó en su legislatura del 8 de julio al 10 de agosto, una sobre las escuelas públicas superiores para la enseñanza

especial, y la otra para poner en vigor el código de organización judicial, quedan promulgadas en noviembre, despues de haber sido aprobadas por el Consejo federal, pero sin haber pasado por la votación del Reichstag. En febrero y en marzo, ni el Consejo federal ni el Reichstag han sido favorables á las reclamaciones: 1.º, sobre el régimen de la prensa; 2.º, en favor de los que han optado por Francia; 3.º, para tener una organización autónoma. En 8 de marzo, el canciller ha hablado para que se deseché esta última proposición. El ex-rey de Hanover Jorge V ha muerto en París, y su hijo Ernesto Augusto, que toma el título de duque de Cumberland, se reserva oficialmente sus derechos al trono (julio). Se casa en diciembre con la princesa Thyra de Dinamarca, cuyas hermanas están casadas con el príncipe de Gales y el heredero del czar. Alemania acaba de obtener de Austria (convenio del 11 de octubre) la derogación definitiva del artículo 5.º del tratado de Praga de 1866, que ha sido letra muerta desde entonces, y por el cual se reservaba á las poblaciones del Norte de Schleswig el derecho de volver á Dinamarca en virtud de un plebiscito. — Muerte del geógrafo Peterman. **América del Sur.** — En Bolivia, la Asamblea constituyente acuerda (14 febrero) que el presidente de la República no pueda ser reelegido sino despues del intervalo de un período constitucional que se fija en cuatro años. — En el Perú, mientras que la legislatura se abre el 18 de julio, los partidarios del poder del Congreso, llamados civilistas, que tienen por jefe al antiguo presidente de la República, Pardo, luchan contra el partido del presidente actual, el general Prado; y Pierola conspira, tratando de aprovecharse de aquellas decisiones. Pardo, que acababa de ser elegido presidente del Senado, es asesinado por un soldado (16 noviembre). Los partidarios del Congreso hacen aprobar una ley (fin noviembre), que somete á la reelección inmediata al Consejo provincial de Lima, que no les era favorable, y obtienen (diciembre) que el Congreso, que no se reunía sino cada dos años, celebre sus sesiones anualmente.

Inglaterra. — La política extranjera, bien sea la guerra de Oriente ó la lucha en el Afghanistan, es el principal asunto en las discusiones del Parlamento, en la prensa y en las preocupaciones de la nación. Por los acontecimientos de la guerra de Oriente, el Parlamento se reúne antes que de costumbre, el 17 de enero. El ministro de Estado, lord Derby, menos resuelto que el jefe del gabinete á hacer frente, de acuerdo con Bismarck, á los rusos, que han impuesto á Turquía el 3 de marzo, sin la participación de las potencias, el tratado de San Estéfano, y lord Carnarvon, ministro de las Colo-

nias, se retiran del gabinete (28 marzo). El ministro de las Indias, marqués de Salisbury, se encarga de Negocios extranjeros, sustituyéndole el secretario de Estado de la Guerra; este último puesto se otorga al coronel Stanley. El llamamiento al servicio activo de las reservas del ejército y de la milicia, pedido por la reina (8 abril), votado á pesar de los oradores del partido liberal en ambas Cámaras; la llegada al Mediterráneo de las tropas de la India, y el tono acentuado de las circulares de lord Salisbury, dan por resultado el tratado particular del 4 de junio, por el cual los ingleses obtienen de la Puerta el derecho de ocupar la isla de Chipre; y el tratado de Berlin del 13 de julio, mucho menos favorable á la política rusa que el del 3 de marzo. La política del gabinete se aprueba por una mayoría de 143 votos en la Cámara de los Comunes, donde habia sido atacada violentamente (2 agosto). Las peripecias de los asuntos del Afghanistan no dan por resultado, á fines de diciembre, mas que otro voto de confianza á lord Beaconsfield. — En el Afghanistan se comienza por una lucha secreta de influencia con los rusos. El emir de Cabul, Sheere-Ali, que desde enero habia manifestado su preferencia hacia ellos, permitía al general Stollietoff penetrar en su territorio, como en misión, pero acompañado á cierta distancia por columnas de tropas considerables (junio-julio), le recibe amistosamente en Cabul; mientras que otro general ruso, Kauffman, debe dirigirse sobre Balk (Noroeste de Cabul) y se corresponde secretamente con su colega. El virey de las Indias, lord Lytton, tanea las disposiciones de Sheere-Ali enviándole tambien una misión, cuyo jefe es Sir Neville Chamberlain, que lleva una escolta de mil hombres. El emir le niega el paso libre mas allá de Peichawer por los desfiladeros de Khaiber (fin de setiembre). Como no se ha contestado al ultimatum de los ingleses del 29 de octubre el día fijado, que era el 20 de noviembre, el 21 de este mes los ingleses, forzando el paso de la frontera á las órdenes de los generales Browne y Roberto, se apoderan de Ali-Musjid, al Sur de los desfiladeros de Khaiber, Peiwar-Kotal y Dschelalabad. Sheere-Ali sale de Cabul con el resto de la misión rusa, y en vano pide socorros á los rusos, á cuyo territorio se refugia; pero estos no confiesan su alianza secreta (diciembre). — En Irlanda, la liga del *Home-rule* se organiza con miembros del Parlamento, sobre todo Parnell; se produce una agitación legal contra el arrendamiento para obtener la reducción, y hasta la supresión, y desposeer á los propietarios de la tierra por medio de una indemnización que deberá ser fijada por el Estado, al que se pide que contribuya. Crímenes agrarios en pleno día contra los dueños de propieda-

des, el conde de Letrun y otros, sin que nadie quiera declarar en la causa: los asesinos no son descubiertos. — Una ley del 27 de marzo reúne las reglas diseminadas en las leyes anteriores respecto á los obreros y aprendices de los establecimientos industriales de toda especie. Una ley del 27 de mayo, redactada en parte por el presidente del tribunal de divorcios, el eminente sir James Hanon, modifica las leyes aplicadas en las causas matrimoniales. — Una ley del 16 agosto, presentada con motivo del incidente del buque alemán *Franconia*, y que data de febrero de 1876, reserva á los tribunales del Reino Unido el juicio de los delitos cometidos en el mar á cierta distancia de las costas, como lo hace el gobierno alemán en semejante caso. — Muerte (28 mayo) de lord John Russell á la edad de 86 años, hombre de Estado del partido whig, y uno de los principales autores de las leyes electorales.

Austria-Hungría. — La renovación del compromiso austro-húngaro de 1867, entorpecido sobre todo por cuestiones relativas al arancel de aduanas, al establecimiento de un banco austro-húngaro con privilegios, y á la distribución que debe hacerse de una deuda de 80 millones de florines, contraída por el Estado en 1862 con el Banco Nacional privilegiado de Austria, ocupa á los dos ministros y á los parlamentos cerca de seis meses mas; todas las leyes que él conciernen, votadas al fin de la legislatura, no se promulgan hasta el 27 de junio. Durante las negociaciones, los gabinetes Auerberg en Austria y Tisza en Hungría han presentado su dimisión. En Austria (fin de junio) nueva dimisión del gabinete; pero á causa de las divisiones de los partidos, que no permiten sustituirle, permanece al frente de los negocios hasta febrero de 1879. — En Hungría, hostilidad á la política exterior del canciller conde Andrassy, que ambiciona mas territorio por el Este, y también contra la ocupación de la Bosnia y de la Herzegovina turcas, acordada por el tratado de Berlin del 13 de julio, que puede muy bien convertirse en una anexión poco provechosa á la corona de Hungría. De este descontento resulta una descomposición del partido ministerial ó liberal; muchos miembros de este partido se fusionan con el conservador, á la cabeza del cual se hallan el baron Senyei y el conde Alberto Apponyi; y así se forma la oposición unida, que ejerce influencia en las elecciones del mes de agosto para renovar en la Cámara los diputados cuyo período trienal había concluido. — A fines de octubre, cuando las Cámaras vuelven á celebrar sus sesiones en que ocupan sus puestos las delegaciones de las dos partes de la monarquía, son vivamente discutidos los créditos considerables pedidos para atender á las ope-

raciones que exige la participación en los acontecimientos de Oriente. El conde Andrassy reduce la cifra. Con este motivo, en Hungría se retira del gabinete Szell, ministro de Hacienda, sustituyéndole el conde Julio Szapary.

Bélgica. — Una ley del 16 mayo completa la ley electoral de 1877. La legislatura se cierra el 29 de mayo, y el 12 de junio se verifican las elecciones, aplicándose las nuevas leyes para renovar la mitad de las dos Cámaras, eligiendo 4 senadores y 8 diputados mas, en vista del aumento de población, demostrado por el último censo. La mayoría pasa del partido católico, que la tenía ya ocho años, al partido liberal, por lo cual se retiran Asprenont-Lynden y Malou. Frere-Orban recibe el encargo de formar gabinete, en el que J. Bara desempeñará la cartera de Justicia. Se celebra una breve legislatura extraordinaria desde el 22 de julio al 22 de agosto. Uno de los veteranos del partido liberal, Bojier, es elegido presidente de la Cámara de representantes; y acto continuo se pide la creación de un ministerio de Instrucción pública, separado del Interior, para consolidar la enseñanza del Estado y desarrollar las escuelas láticas; en la Cámara de diputados, la oposición del partido católico es muy viva; pero la ley se aprueba por 63 votos contra 50. Se conceden por la ley del 29 agosto los créditos necesarios para constituir el nuevo ministerio, siendo el titular Van Humbeek. La legislatura ordinaria se abre el 12 de noviembre: el discurso del trono anuncia principalmente un proyecto de revisión de la ley de instrucción primaria del 23 setiembre de 1842, para sustraer la enseñanza, los profesores y los libros á la intervención del clero. El mensaje en contestación al discurso, muy discutido, no se vota sino por 67 contra 54 el 5 de diciembre.

Brasil. — El emperador, después de haber consultado á los presidentes de ambas Cámaras, forma en 5 de enero un gabinete liberal bajo la presidencia de Cousansao de Sinimbu, que se encarga de la cartera de Comercio y de Obras públicas. El ministro del Interior y de Cultos, Carvalho, emprende la reforma de la instrucción pública. Un decreto del 11 de abril disuelve la Cámara de diputados, convocándola para el 15 de diciembre; las elecciones primarias el 5 de agosto, y las secundarias el 5 de setiembre. Un decreto del 20 de abril establece la libertad de estudios y la de conciencia en el Colegio de Pedro II, gran establecimiento de enseñanza secundaria del Estado en Rio Janeiro; y otro del 8 de setiembre funda clases de adultos por la noche, con el mismo espíritu liberal. — Muerte (19 marzo) de un político distinguido, el jurisconsulto Nobuco de Araujo, que desde 1855, en que había sido ministro de Jus-

ticia, trabajaba en el proyecto de código civil que los diputados discutieron. — El emperador abre el 15 diciembre la legislatura ordinaria, que durará cuatro meses. Anuncia entre otras reformas un proyecto para la elección directa de los diputados, y medidas económicas para satisfacer los compromisos del Estado. El ministro de Marina es sustituido el 20 de diciembre.

España. — Matrimonio del rey con su prima Mercedes, hija del duque de Montpensier, elegida por él (febrero); desaprobado por su madre la reina Isabel, satisface al partido liberal. La reina Mercedes muere poco después (27 junio). La abuela del rey, la reina María Cristina, muere en Francia, cerca del Havre (agosto). — Atentado contra la persona del rey al entrar en Madrid de regreso de Zaragoza (29 octubre), por un socialista internacional: ninguna persona es herida. — Se celebran 6 ratifican muchos tratados de comercio con Francia, Bélgica, Grecia y Portugal; también se celebran tratados de extradición con Francia, Alemania y la Gran Bretaña. Leyes del 30 julio, del 28 agosto y del 29 noviembre sobre el ejército y la armada. Una nueva ley electoral del 28 diciembre mantiene para la elección de diputados el principio del censo, regulando la representación de las minorías. — Un proyecto de ley sobre instrucción pública, vivamente discutido, no produce resultado, pues á los unos les parece insuficiente, y los otros juzgan exageradas las concesiones hechas al clero. — En la isla de Borneo el sultan de Sollok reconoce la soberanía de España. — Concluye la insurrección de Cuba, que quedará pacificada (9 de junio).

Estados Unidos. — Una ley del 28 febrero, que no se ha sometido á pesar del veto del presidente á una segunda votación de las Cámaras, autoriza la acuñación del duro de plata como tipo de moneda, y le restituye su carácter de moneda legal para todas las deudas públicas y privadas. Una ley del 27 mayo concede á los colonos nuevas facilidades para obtener en poco tiempo la plena posesión territorial. En algunos Estados, Pensylvania, Massachusetts, Indiana, Illinois y Misuri (mayo-junio), huelgas y de consiguiente agitaciones sociales debidas á una crisis industrial y comercial; como la cifra de la producción excede en mucho á la del consumo, se ha reducido la fabricación, disminuido los jornales y ocupado menos obreros. Exito de las predicaciones comunistas, sobre todo por el agitador Kearney. — La fiebre amarilla hace estragos en el valle medio é inferior del Mississippi. — El presidente Hayes se enagua una parte de los republicanos que le eligieron al tratar de reprimir la corrupción en los servicios públicos y en las elecciones. — Progreso maravilloso de las aplicaciones de la electricidad, debidas so-

bre todo al génio de inventiva de Tomás Edison, natural del Ohio, establecido en Mendo Park, para transmitir y concentrar el sonido (telefonos, fonógrafos), y dividir á lo infinito la luz (su lámpara eléctrica). Produce continuamente nuevos instrumentos, y se funda una sociedad para explotar sus descubrimientos.

Francia. — Espíritu muy liberal del ministerio del 14 diciembre de 1878. Las elecciones (6 enero) para la renovación íntegra de los Consejos municipales favorecen á la causa republicana. Las Cámaras vuelven á reunirse el 8 de enero y estarán abiertas hasta el 11 de junio; en la de los diputados, el comité de los diez y ocho de la izquierda se disuelve; quedan los diversos grupos, cada uno con su mesa. La revisión de actas no estará terminada á fin de año, y muchas de las elecciones se anulan, á pesar de la mayoría adquirida, por efecto de las irregularidades y de la presión que ejerce el gobierno del 16 de mayo. Estos debates dan lugar á frecuentes escenas violentas y á reprimendas de partido. La comisión investigadora electoral, instituida en noviembre de 1877, recorre para su examen gran número de actas y las envía á la Cámara. La mayoría prefiere herir individualmente á los que se han hecho cómplices de la política del 16 de mayo, y no proceder como lo pide el partido radical contra el gabinete de Broglie y de Fourton. Los diputados votan después los proyectos de ley para que sea libre de nuevo la venta de escritos y para no permitir que se pueda establecer el estado de sitio sino en virtud de una ley que determine la duración, con la reserva de que en caso de disolución de la Cámara no podrá haber estado de sitio á no ser por guerra extranjera. En el Senado, la primera ley se aprueba sin oposición (26 febrero); para la segunda la derecha pide en vano que el estado de sitio sea posible en caso de peligro inminente en el interior: se vota el 18 de marzo. La amnistía para crímenes, delitos y contravenciones por la palabra y todo medio de publicación desde el 16 de mayo de 1877 se extiende, á fin de borrar todo vestigio de la lucha, hasta 1.º de enero (fin de marzo). En su discusión del presupuesto para 1878, que las Cámaras no habían votado en 1877, la supresión de las cajas en los seminarios donde la enseñanza se da por congregaciones no autorizadas, que se votó por los diputados en febrero, no se mantiene á causa de la oposición del Senado. El presupuesto se aprueba definitivamente el 29 de marzo. — La comisión del presupuesto de 1879 es elegida el 11 de mayo; Gambetta continúa siendo presidente, y vice-presidentes Ferry y Grevy. Hay dos corrientes en esta comisión: unos, con el ministro Leon Say, están por el mantenimiento, á lo menos momentáneo, de todos los impuestos para ase-

gurar el equilibrio; otros, con Gambetta, esperando que los ingresos excederán á las previsiones de todos, aconsejan lo contrario. — Las dos Cámaras están en lucha hace algun tiempo con motivo del capítulo de las contribuciones directas, que los diputados no votan sino con la reserva de que se esperará para percibir las votaciones definitivas del presupuesto, por causa de las indemnizaciones para los delegados senatoriales, en vista de la renovación del primer tercio del Senado en enero, asunto de que aquel cree inútil ocuparse tan pronto. Las dos Cámaras aplazan el 11 sus sesiones hasta el mes de noviembre, á propuesta de sus presidentes.

— Durante esos cinco meses, actividad en todos los ministerios para hacer las reformas necesarias; vasto plan de Freycinet, ministro de Obras públicas, para extender y mejorar las vías férreas y las de navegación, ejecutar en diez años ó rescatar por tres mil millones los caminos de hierro y por mil millones los canales, y consagrar todos los años 400 millones, que se obtendrán tomando 25 de los 170 que el reembolso al Banco dejará libres, y sobre todo emitiendo obligaciones del 3 por ciento amortizables á largo plazo. La ley para autorizar esta creación de obligaciones es del 11 de junio; otra del 1.º de este mes, obtenida por el ministro Bardoux, dota una caja de las Escuelas con 60 millones en cuatro anualidades, para proporcionar, bajo la forma de subvención ó de préstamos á los ayuntamientos y á sus departamentos, el medio de construirlos. Se comunica impulso á la enseñanza superior, aumentando sus medios de trabajo. Leyes en interés del ejército: sobre el reenganche de los sub-oficiales, ofreciéndoles positivas ventajas; aumento del tipo de pensión de las viudas y de los socorros á huérfanos de militares y marinos retirados; y mejoras sensibles del retiro de los oficiales. — Los tratados de comercio que están para expirar y que se deben renovar con varios Estados, Italia y la monarquía austro-húngara, ocupan á las Cámaras y al gobierno. Los diputados en 7 de junio rechazan el tratado del 6 de julio de 1877, por haberse concedido demasiadas ventajas á Italia por el gabinete del 17 mayo; se establece con esta potencia un *modus vivendi* temporal. — Muchas proposiciones emanadas de la iniciativa de los diputados traspasan las miras del gabinete, particularmente sobre la reforma de la magistratura, las relaciones de la Iglesia con el Estado y las congregaciones no autorizadas. — Los ultra-radicales (marzo) se han adelantado á presentar á la Cámara la candidatura de Blanqui, que no es elegible. La celebración del centenario de la muerte de Voltaire (30 mayo), no solamente por radicales, sino también por liberales, irrita al partido católico, del que se hace intérprete monseñor Du-

panloup. — La Exposición universal de Industria y de Bellas Artes se abre con solemnidad el día convenido (1.º mayo): manifestación espontánea de todo París en este día. Las Cámaras acuerdan que haya fiestas públicas nacionales, señalándose para la primera el 30 de junio, fecha que no tiene significación política. Malestar de la industria y del comercio, pues las mercancías y materias primeras no tienen salida; en mayo-junio se produce una huelga considerable en las hulleras de Anzin (Norte), pero sin graves trastornos; la compañía hace algunas concesiones. — En el intervalo, de las dos partes de legislatura (junio-octubre) se manifiestan libremente todas las opiniones. Muchos municipios, sobre todo en el Mediodía, prohíben las procesiones fuera de las iglesias, y esto da lugar á una tumultuosa protesta en Marsella alrededor de la estatua de Belzunce (28, 29 junio). La toma de la Bastilla se celebra como un recuerdo común á todos los republicanos por banquetes y conferencias. El aniversario de la muerte de J. J. Rousseau, la fiesta del conde de Chambord (18 julio) y el primer aniversario de la muerte de Thiers (3 setiembre) son ocasión para hacer manifestaciones. El gobierno prohíbe la reunión en París de un congreso socialista internacional. El consejo municipal de Marsella y el consejo general del Sena omiten votos por la amnistía completa de los hechos de la *Comune*. El Congreso de los círculos católicos, que se han multiplicado mucho en los últimos diez y ocho meses, reunido en Chartres en setiembre, declara la guerra á todas las ideas liberales. En varios puntos, los congregantes rehusan ceder locales de escuelas que los consejos municipales han declarado lícitos, y varios tribunales les dan la razón. El ministro Freycinet, al inspeccionar los trabajos de los puertos de la Mancha y del Atlántico, insiste sobre la necesidad de la tolerancia y de la conciliación política (setiembre).

Gambetta, en sus discursos de Romans (Drome) y de Grenoble, desarrolla el programa de la democracia progresiva en todas sus partes: ejército, educación, Iglesia, magistratura y Senado. El consejo de Estado queda entregado á las influencias que le reconstituyeron en 1872. El gobierno fija para el 27 de octubre la convocatoria de los consejos municipales, que han de elegir delegados para las elecciones senatoriales, que se verifican en 6 de enero. Los comités de las izquierdas de la Cámara y del Senado las han preparado ya por un manifiesto dirigido en agosto á todo el cuerpo electoral. — En la legislatura que se abre de nuevo en noviembre, además de la comprobación de actas, que cuesta sus asientos de diputados á los jefes del partido de la reacción y de la contra-revolución, es objeto de la

preocupación general la próxima renovación del Senado. Los tres grupos de la derecha de esta asamblea se esfuerzan por apartar á los representantes moderados de la izquierda publicando un manifiesto sin firmar, en el cual sin bandera política determinada se invoca el peligro social. La discusión del presupuesto, además de la cuestión de impuestos, sobre los cuales se llega á la inteligencia, produce el disentimiento en las dos Cámaras por haberse aumentado los créditos respecto á los ministros inferiores del culto, á lo cual el Senado se decide á renunciar. El presupuesto de 1879 se vota en su totalidad á fines de diciembre. En un banquete ofrecido á Gambetta por los viajeros de comercio, se declara partidario de una política de moderación y de prudencia, rechazando toda tentativa de propaganda cosmopolita (fin de diciembre). — En Nueva Caledonia, rebelión muy grave de los canaques, que matan, saquean é incendian (agosto-octubre). Muerte del fisiólogo Claudio Bernard (enero), á quien se da sepultura á expensas del Estado; de madame Pape-Carpentier, maestra en las salas de asilo; del general Cousin-Montauban, el vencedor de los chinos en 1860, ministro que fué en agosto de 1870; de Raspail, diputado radical y socialista; del coronel Deuffert Kochereau, diputado y defensor de Belfort en 1870-1871; de Renouard, jurisconsulto eminente, muy liberal, procurador general que fué en el Tribunal de Casación, y de Monseñor Dupanloup, una de las fuerzas del partido católico.

Grecia. — Ansiedad de los griegos durante las negociaciones que arreglan la cuestión de Oriente, esperando siempre ganar algo en territorio. Diversas leyes referentes al ejército. Se proyectan medidas para suprimir el curso forzoso del papel, obtener el equilibrio del presupuesto, y satisfacer los créditos resultantes de préstamos contratados en Inglaterra en 1824 y 1825.

Holanda. — La legislatura abierta en setiembre de 1877 continúa bajo el impulso del gabinete liberal que dirige los negocios desde noviembre. La ley electoral se revisa el 26 de enero; la segunda Cámara, á causa del aumento de población, cuenta con 6 miembros mas, 86 en vez de 80. Una ley del 7 de mayo introduce algunas modificaciones en la del 28 de abril de 1876 sobre la organización de la enseñanza superior. Se discute largamente otra sobre la enseñanza primaria: se revisa la ley del 13 de agosto de 1857, conservando el principio de que la instrucción religiosa no puede formar parte de la enseñanza pública. Se estimula la asistencia á las escuelas, pero no hay obligación absoluta. Se exige un diploma, atestigüando el conocimiento de la lengua neerlandesa á los que se dedi-

quen á la enseñanza de las lenguas extranjeras. Esta ley, promulgada el 17 de agosto, proporciona al gobierno mayor influencia sobre la enseñanza. — La industria y el comercio se resienten de los impuestos, y producen menos á causa de la guerra contra los Atchinos en las Indias, que ha ocasionado grandes gastos. En vista del déficit del presupuesto se apela (ley del 5 de junio) á un empréstito de 43 millones de florines, que se cubrirá por suscripción pública. Se aumenta el impuesto sobre las sucesiones (ley del 9 de junio). El 16 de setiembre se abre otra legislatura, y se dá una ley especial (19 octubre) con motivo del proyecto de matrimonio del rey, de 61 años de edad, con la princesa Emma de Waldeck-Pyrmont, de 21 años y medio. El rey tiene un hijo de 17 años de su primer matrimonio. Este matrimonio se celebrará el 9 de enero. Su hermano el príncipe Enrique se ha vuelto á casar dos meses antes (agosto) con la princesa María, hija del príncipe Federico Carlos de Prusia.

Italia y la Santa Sede. — El rey Victor Manuel muere en Roma el 9 de enero. La pérdida de este príncipe, libertador de la patria, fundador de la unidad nacional y creador del reino de Italia, es un duelo para la nación. Le sucede su hijo Humberto, y la corte pontificia protesta. Con medidas de gran clemencia (19 enero) se inaugura el nuevo reinado. — Muerte (7 febrero) de Pio IX á la edad de 86 años, después de reinar 31 y medio, dejando el papado sin territorio, pero con mas extenso poder espiritual. El Cónclave se celebra libremente en el Vaticano. El 20 de febrero es elegido el cardenal Pecci, que toma el nombre de Leon XIII, que seguirá la misma línea de conducta, pero con menos violencia. El 8 de marzo muere á los 80 años el conde Federico Seplios, hombre de Estado é historiador piemontés liberal. — El nuevo rey elige sus ministros en la mayoría de la Cámara, en la izquierda; conserva á Depretis como jefe del gabinete; pero la retirada de uno de ellos, Crispi, ministro del Interior, arrastra la de todos los demás en el momento de abrirse (7 marzo) la legislatura, que durará hasta el 10 de julio. El nuevo gabinete del 24 de marzo tiene por jefe á Cairoli, de la izquierda mas avanzada, el cual no se encarga de ninguna cartera: la del Interior se confiere á Zanardelli, la de Justicia á Conforti, las de Hacienda y del Tesoro juntas á Seismit Doda, la de Instrucción pública á Sanctis, y Negocios extranjeros al conde Corti. Este gabinete dura hasta diciembre. — Presenta á las Cámaras el proyecto de supresión progresiva del impuesto sobre la molienda, y los diputados le votan, pero no el Senado, para no privar al Estado de una renta anual de 80 millones. Se espera de este gabinete la ex-